

KAMPANYE KEBERSIHAN LINGKUNGAN MELALUI PROGRAM KERJA BAKTI DI DI GANG HAJI HASYIM RT 03 / RW013 , KELURAHAN CIPAYUNG , KECAMATAN CIPUTAT, KOTA TANGERANG SELATAN

Muhammad Zachri Aziz^{1,*}, Hanifah Fauziah Suhendra², Hafizh Sidqi Al Gifari³,
4

¹Prodi Ilmu Politik, Fakultas ilmu sosial dan politik , Universitas muhammadiyah jakarta.

^{2,3}Prodi Kesehatan Masyarakat, Fakultas Kesehatan Masyarakat, Universitas muhammadiyah jakarta.

⁴Prodi Ilmu Komunikasi, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas muhammadiyah jakarta.

Email: zachrijay@gmail.com

ABSTRAK

Gotong royong sebagai solidaritas sosial yang terjadi dalam kehidupan masyarakat telah menjadi nilai kearifan lokal (local genius) bangsa Indonesia. Gotong royong terjadi dalam beberapa kegiatan kehidupan untuk kepentingan bersama; seperti gotong royong dalam bentuk gotong royong saat pernikahan, atau khitanan, gotong royong jika terjadi musibah atau meninggalnya salah satu warga, dan gotong royong dalam bentuk pengabdian kepada masyarakat. Tradisi pengabdian masyarakat ini dilakukan untuk kepentingan bersama yang dilakukan secara sukarela atau tanpa pamrih. Setiap individu yang menjadi bagian dari suatu peran dalam masyarakat berpartisipasi secara aktif dengan mengorbankan segala kepentingan pribadinya. Nilai gotong royong dalam tradisi pengabdian masyarakat ini telah menjadi karakter bangsa yang diturunkan secara turun temurun oleh para pendahulu kita yang kaya akan nilai-nilai pendidikan. Namun, di era globalisasi saat ini, tradisi pengabdian masyarakat yang manfaatnya penting untuk pewarisan nilai-nilai luhur bangsa kini semakin kabur. Nilai gotong royong tampaknya mengalami pasang surut dalam kehidupan masyarakat saat ini. Sehingga diharapkan tradisi bakti sosial ini dapat bertahan sebagai bentuk gotong royong yang dilestarikan. Menjunjung tinggi tradisi ini tentunya tidak lepas dari peran masyarakat dalam membangun rasa kebersamaan, persatuan, dan kepedulian sosial. Sehingga orang-orang terpelajar tidak menjadi individualistis, tetapi mengutamakan kepentingan umum demi bangsa dan negaranya.

Kata Kunci : Kesehatan Lingkungan, Pengabdian Masyarakat, Sampah, Gotong royong

ABSTRACT

Mutual cooperation as social solidarity that occurs in people's lives has become a value of local wisdom (local genius) of the Indonesian nation. Gotong royong occurs in several life activities for the common good; such as mutual assistance in the form of mutual assistance during a wedding, or circumcision, mutual cooperation in the event of a disaster or the death of a resident, and mutual cooperation in the form of community service. This tradition of community service is carried out for the common interest which is carried out voluntarily or selflessly. Each individual who is part of a role in society participates actively by sacrificing all his personal interests. The value of gotong royong in this community service tradition has become a national character that has been passed down from generation to generation by our predecessors, which is rich in educational values. However, in the current fast pace of globalization, the tradition of community service whose benefits are important for inheriting the nation's noble values is now becoming increasingly obscure. The value of gotong royong seems to have ups and downs in people's lives today. So it is hoped that the tradition of community service can survive as a form of mutual cooperation that is preserved. Upholding this tradition certainly cannot be separated from the role of the community in building a sense of togetherness, unity, and social care. So that educated people do not become individualistic, but prioritize the public interest for the sake of their nation and state.

Keywords: Environmental Health, Community Service, Garbage, Mutual Cooperation

1. PENDAHULUAN

Kuliah Kerja Nyata (KKN) adalah kegiatan intrakurikuler yang memadukan pelaksanaan Catur Dharma Perguruan Tinggi dengan metode pemberian pengalaman belajar dan bekerja kepada mahasiswa dalam kegiatan pemberdayaan masyarakat. Salah satu kegiatan yang menambah kepedulian dan pengalaman untuk para mahasiswa dalam bentuk nyata yaitu melalui kegiatan Kuliah Kerja Nyata atau KKN. KKN ini didasari pada Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional pada Pasal 20 Ayat 2 dinyatakan bahwa: "Perguruan tinggi berkewajiban menyelenggarakan pendidikan, penelitian, dan pengabdian masyarakat". Begitu pula pada Pasal 24 Ayat 2 disebutkan: "Perguruan tinggi memiliki otonomi untuk mengelola sendiri lembaga sebagai pusat penyelenggaraan pendidikan tinggi, penelitian ilmiah dan pengabdian kepada masyarakat"

Kebersihan lingkungan sangat identik dengan kesehatan. terlebih di masa Pandemi Covid-19 seperti sekarang ini yang menuntut masyarakat untuk memiliki imun yang baik agar tidak terkena virus yang telah memakan banyak korban jiwa di seluruh dunia dan telah memberikan dampak ke berbagai macam bidang seperti kesehatan ekonomi dan pendidikan. Sampah merupakan salah satu faktor penyebab kerusakan lingkungan. Sampah adalah bahan yang dibuang sebagai sisa dari produksi industri dan rumah tangga. Sampah adalah bahan buangan yang merupakan hasil aktivitas manusia dan alam, karena unsur atau fungsinya sudah diadopsi, tidak lagi dimanfaatkan. Setiap aktivitas manusia pasti menghasilkan limbah atau sampah. Sumber sampah biasanya berasal dari rumah tangga, pertanian, perkantoran, perusahaan, rumah sakit, pasar. Kebersihan lingkungan merupakan isu vital dalam kehidupan bermasyarakat khususnya di Gang Haji Hasyim Kota Tangerang Selatan. Mayoritas sampah yang ada di sini adalah sampah atau limbah rumah tangga seperti botol, plastik dan peralatan rumah tangga yang sudah tidak terpakai.



Perilaku masyarakat yang membuang sampah sembarangan baik di jalanan ataupun di selokan-selokan mengakibatkan lingkungan menjadi kotor dan akan terjadi banyak genangan air yang dapat mengakibatkan berkembangnya nyamuk di sebabkan oleh genangan air merupakan tempat berkembang biaknya nyamuk yang dapat mengakibatkan DBD, selain nyamuk masalah kesehatan yang terjadi di sini juga akan terjadi gatal-gatal yang diakibatkan oleh lingkungan yang kotor terlebih saat musim penghujan sampah yang ada di selokan membuat selokan tersumbat dengan sampah, yang akibatnya paling dirasakan saat musim penghujan. Pada saat Hujan akan terjadi Sumbatan di selokan yang dapat mengakibatkan Banjir yang dapat terjadi di daerah pemukiman warga. Banjir sendiri dapat mengakibatkan penyakit bagi warganya di antaranya seperti DBD yang diakibatkan oleh banyaknya genangan air sebagai tempat berkembang biaknya nyamuk. Lalu ada gatal-gatal hingga masalah ekonomi yang terjadi pada penduduk sekitar Untuk membantu mengatasi masalah sampah di pemukiman masyarakat, maka kegiatan penyadaran lingkungan dengan cara kerjabakti ini merupakan hal yang perlu dilakukan.

Secara konseptual, menjaga kebersihan dan pelestarian lingkungan juga erat kaitannya dengan ajaran Islam. Oleh sebab itu dilakukan kampanye kebersihan lingkungan melalui kegiatan kerja bakti lingkungan oleh mahasiswa KKN UMJ 2022



Kegiatan Kampanye kerja bakti ini telah berkoordinasi dengan Ketua RT dan RW setempat. Agar dapat mengajak warga yang saat itu berada di rumahnya untuk turut meramaikan kegiatan Kerjabakti membersihkan lingkungan ini. Kegiatan yang dilakukan di tanggal 6 Agustus 2022 ini melibatkan setidaknya kurang lebih 20 warga dan mahasiswa KKN UMJ. Kegiatan yang diawali dengan mengkordinasikan beberapa hari sebelumnya dan pada tanggal 6 Agustus 2022 diawali dengan pemberian Alat-alat kebersihan berupa tempat sampah, sapu lidi dan pengki agar setelah kegiatan selesai para warga masih dapat melakukan kegiatan kerja bakti membersihkan lingkungannya sendiri secara mandiri. Acara yang dimulai dari jam 08.00 hingga jam 12.00 ini dilakukan dari pinggir jalan raya hingga ke jalan yang ada di RT 03 di gang Haji Hasyim ini. Kegiatan yang dibantu oleh kepemudaan setempat ini diharapkan dapat meningkatkan pengetahuan dan diharapkan dapat dilakukan secara berkala jika KKN UMJ telah selesai dilaksanakan agar dapat menjaga kebersihan lingkungan tempat tinggal di gang Haji Hasyim Kota Tangerang Selatan.



2. METODE PELAKSANAAN

Metode yang digunakan dalam kegiatan kuliah kerja nyata ini meliputi pembagian poster dan pembagian alat kebersihan. Kegiatan KKN ini diawali dengan melakukan pengamatan secara langsung. Kegiatan analisis situasi dimulai dengan melakukan survey lokasi dan pengurusan perizinan kegiatan kepada RT 03/RW013 serta menyepakati waktu pelaksanaan kegiatan. Adapun sasaran pada kegiatan ini adalah masyarakat yang berdomisili di RT.03 RW.013 Gang haji hasyim kelurahan cipayung. Kegiatan pembagian poster dan membersihkan lingkungan sekitar dilakukan dengan cara bergotong royong serta meminta izin untuk dilakukan penempelan poster. Kegiatan pemasangan poster dilakukan di tempat yang strategis seperti pada pos kamling, pos bindu dan di sepanjang jalan yang berada di wilayah RT.03 RW.013 Gang haji hasyim kelurahan cipayung. Untuk penanggung jawab pemasangan poster dilakukan oleh hanifah fauziah sedangkan untuk kerja bakti penanggung jawabnya adalah hafiz siqi dan zachri aziz. Kegiatan Kuliah kerja nyata ini dilakukan di wilayah Gang Haji Hasyim RT 03 / RW013, Kelurahan Cipayung, Kecamatan Ciputat, Kota Tangerang Selatan pada tanggal 6 Agustus 2022.

3. HASIL DAN PEMBAHASAN

Kegiatan kampanye kebersihan lingkungan melalui program kerja bakti merupakan salah satu kegiatan yang mudah dilakukan oleh masyarakat. Kegiatan pengabdian kepada masyarakat dilakukan di Gang Haji Hasyim RT 03 / RW013, Kelurahan Cipayung, Kecamatan Ciputat, Kota Tangerang Selatan. Pelaksanaan

kegiatan ini berupa penyebaran poster tentang cara menjaga lingkungan agar tetap sehat dan melakukan kerja bakti di wilayah sekitar. Kondisi sehat dapat di capai bila mengubah perilaku dari yang tidak sehat menjadi perilaku sehat dan menciptakan lingkungan yang sehat.

WHO menyatakan sehat adalah salah satu hak dari individu untuk dapat melaksanakan segala bentuk kegiatan atau rutinitas sehari-hari. agar hidup sehat terlaksana, maka setiap orang harus mampu memiliki perilaku yang baik, yaitu Perilaku Hidup Bersih dan Sehat. PHBS (Perilaku Hidup Bersih dan Sehat) merupakan strategi yang di gunakan untuk menciptakan kemandirian dalam menciptakan dan meraih kesehatan dan merupakan suatu perilaku yang di terapkan berdasarkan mendasar bagi individu. Kegiatan kerjabakti lingkungan ini di awali dengan kordinasi antara kelompok KKN 22 dengan RT dan kepemudaan setempat. Lalu di tentukan lah tanggal 6 agustus 2022 untuk melakukan kegiatan kerja bakti kebersihan lingkungan RT dan penyuluhan berupa penempelan poster yang berisi tentang kebersihan lingkungan yang dapat di baca oleh warga setempat. Di awali dengan mahasiswa dan warga yang berkumpul di jam 7 pagi dan mulai melakukan kegiatan di jam 8 pagi. Yang di awali dari ujung gang samping jalan raya berlanjut hingga ke belakang.



Gambar 1.(kerja bakti)



Gambar 2. (penyebaran poster)

Kerja bakti ini memiliki beberapa kegiatan yang di lakukan oleh mahasiswa dan warga setempat. Di antara nya yaitu menyapu jalanan dari sampah dedaunan dan sampah rumah tangga. Mencabut rumput liar yang tumbuh di sekitar lokasi. Membuat tempat yang menampung air agar tidak di jadikan sebagai tempat pembiakan nyamuk, menggali selokan agar tidak terjadi banjir hingga memotong tanaman yang mengganggu jalan. Kegiatan yang berlangsung sekitar 4 jam yang di mulai dari jam 8 hingga jam 12 siang. Lalu di akhiri dengan meminum minuman yang telah di sediakan bersama warga RT03/RW13. Dan memberikan 3 buah tempat sampah 3 buah sapu lidi dan 3 buah pengki agar warga dapat membersihkan lingkungan sekitar jika kegiatan KKN kelompok 22 telah selesai. Peserta yang melakukan kegiatan kerja bakti ini terdiri dari mahasiswa KKN UMJ kelompok 22 dan warga sekitar beserta kepemudaan yang ada di wilayah tersebut dan berkisar 30 orang yang ikut membantu membersihkan lingkungan tersebut.

Menyusun dan menguraikan tahapan kegiatan yang dilakukan bagi pelaksanaan program KKN UMJ pada mitra.

4. UCAPAN TERIMA KASIH

Melalui kesempatan yang baik ini, tak lupa kami segenap Tim KKN UMJ Kelompok banyak mengucapkan terima kasih yang tak terhingga atas doa, dukungan, bantuan, arahan, bimbingan, serta motivasi yang telah diberikan kepada:

1. Bapak Dr. Ma'mun Murod, M. Si, selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Jakarta beserta jajarannya yang telah memberikan kesempatan untuk pelaksanaan kegiatan Kuliah Kerja Nyata (KKN).
2. Ibu Dr. Ir. Tri Yuni Hendrawati, M. Si, IPM, ASEAN.Eng selaku ketua Lembaga Penelitian dan Pengabdian Kepada Masyarakat, Universitas Muhammadiyah Jakarta yang telah memberikan segala kemampuan dan

3. upaya sehingga pelaksanaan KKN dapat berjalan dengan lancar.
4. Ibu Dr. Lusi Andriyani, SIP., M.Si. selaku Ketua Kuliah Kerja Nyata Universitas Muhammadiyah Jakarta Tahun 2021.
5. Ibu Winda Dwi Astuti Zebua S.Kom.I, M.Si selaku Dosen Pembimbing Lapangan yang telah membimbing dan mendukung kami selama KKN berlangsung.
6. Bapak Sofiyon selaku Ketua RT 03 gang H Hasyim yang telah mengizinkan tempat untuk kami melaksanakan kegiatan dan mendukung selama kegiatan KKN.
7. Teman-teman seperjuangan anggota KKN UMJ khususnya kelompok 22, semoga kebersamaan dan kekompakan kita selalu terjaga selamanya.
8. Dan seluruh pihak yang tidak dapat kami sebutkan yang telah mendukung dan membantu pelaksanaan KKN ini.

Mohon maaf atas segala kekurangan dalam pelaksanaan program maupun dalam pembuatan laporan Kuliah Kerja Nyata ini. Kami selaku Tim KKN UMJ Kelompok 22 telah berusaha semaksimal mungkin. Oleh sebab itu kami sangat mengharapakan segala masukan baik berupa saran maupun kritik demi lebih sempurnanya kinerja kami selaku Tim KKN Kelompok 22 di masa mendatang. Kami selaku Tim KKN kelompok 22

berharap semoga laporan KKN ini dapat bermanfaat bagi siapa saja yang telah membaca laporan ini.

DAFTAR PUSTAKA

- Munir, A. and Nurhayati, N. (2022) 'Kampanye Kebersihan Lingkungan Melalui Program Kerja Bakti Membangun Desa Blang Krueng, Kecamatan Baitussalam, Aceh Besar', *Jurnal Riset dan Pengabdian Masyarakat*, 2(1), pp. 1–7. doi: 10.22373/jrpm.v2i1.1495.
- Yuliani (2019) 'Penguatan Nilai Karakter Kepedulian melalui Kegiatan Kerja Bakti Bagi Siswa SD Negeri Kartasura 05 Kecamatan Kartasura Kabupaten Sukoharjo', *Jurnal Pendidikan*, 28(3), pp. 329–338.
- Muniarty, P. et al. (2022) 'Pengabdian Kepada Masyarakat Melalui Kuliah Kerja Nyata Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Bima', *Journal of Empowerment*, 2(2), p. 172. doi: 10.35194/je.v2i2.1586.
- Syardiansah, S. (2019) 'Peranan Kuliah Kerja Nyata Sebagai Bagian Dari Pengembangan Kompetensi Mahasiswa', *JIM UPB (Jurnal Ilmiah Manajemen Universitas Putera Batam)*, 7(1), pp. 57–68. doi: 10.33884/jimupb.v7i1.915.